

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año IV.

Servicio telegráfico,
postal
y telefónico.
Información general
y regional.

Redacción, Administración e Imprenta: Loyola, X, bajo
TELÉFONO 162

San Sebastián.—Miércoles 21 de Noviembre de 1894.

Revistas extranjeras
literarias,
artísticas, industriales
financieras interesantes
y de salones.

Núm. 1.159

De venta en Madrid: calle de Carretas, esquina á la de San Ricardo, puesto de periódicos

Probad el Cognac HENRI GARNIER & C.

Muertas en flor

Las reformas cubanas proyectadas por Maura, han quedado en agraz. En vano es que el joven y brioso ministro mallorquín se revuelva iracundo ó implore a una mayoría que no escucha á su jefe.

Las reformas de Maura van al costo de los japeles viejos, donde arroja Sagasta aquello que no le sirve y le embrazo: las reformas de Cassola, el mandil masónico, el morrión de miliciano, el tupé democrático, las acuarelas de Moret y los juramentos hechos en el rincón del despacho de la presidencia, cuando en trega á un ministro nuevo la cartera.

Sagasta, como la mujer caprichosa y tornadiza, olvida con tanta facilidad como ama.

Maura hace el número tantos de sus conquistas y de sus veleidades. «Se resignará el vehemente mallorquín, ó, unido al fibroso castellano dará la batalla? La fuerza está en sus manos y los dedos en el cubilete.

Entre tanto hay una campaña más árdua, y llena de interés para el porvenir económico del país. La que se refiere á los proyectos de reforma del arancel, por el que asoma una vez la oreja librecambista.

Sagasta lo ha dicho en plenas Cortes: la revisión que el Gobierno pretende no significa más que una nueva táctica para hacer que se aprueben los tratados que fracasaron en el Senado.

A esta declaración ha respondido el grito de guerra de los productores. Se les presenta en distintas formas la misma cuestión, y la combaten.

Arrojado está en el Congreso el guante con la petición de la autorización.

Los conservadores solos lo han recogido y se apristan á luchar con energía en pro de la industria nacional.

Es otra causa contra el separatismo, como la de las reformas nonnatas de Maura.

El director de "El Figaro"

El popularísimo periódico parisiense llegó ayer con orla negra por el fallecimiento de su director Francisco Magnard.

Alfonso Daudet, en sus *Veinte años de París*, ha dado curiosos detalles de la fundación y crecimiento de *El Figaro* en manos de Villemessant, obra continuada por el sucesor Francisco Magnard, que recogió la herencia fundada por el famoso polemista.

El Figaro se vende—y se vende muy caro—en Europa y América y ha llegado á ser una de las casas editoriales de más poder en Francia.

Magnard no era francés. Magnard nació en Bruselas el 11 de Febrero de 1837.

En 1859 estaba empleado en la Dirección de contribuciones directas, y al mismo tiempo colaboraba en *Le Gaulois* y *La Cause*; en 1863 entró en *El Figaro*, donde ha escrito sin interrupción hasta su muerte.

Colaboró también en *Le Grand Journal*, *Paris Magazin*, *L'Illustration* y *L'Évenement*, pero sus mejores artículos se publicaron en *El Figaro*, en el que creó con el título de *Paris au jour le jour*, una interesante revista crítica de periódicos.

Elevado á la categoría de redactor jefe en 1876 bajo la dirección de H. de Villemessant conservó sus funciones después de fallecer su fundador en 1879, formando parte de la gerencia del periódico, con tal acierto, que consiguió realizar para los accionistas un beneficio de más de dos millones de pesetas anuales.

Además de sus trabajos periodísticos, Magnard ha publicado una novela *L'Abbé Jérôme*, cuyas tendencias anticlericales formaron después contraste con sus opiniones acerca del clero y la religión, y una obra humorística escrita con mucha gracia, titulada: *Vida y aventuras de un positivista*.—*Historia paradójica.*

La muerte de Magnard arrebató al periodismo francés una de sus más importantes personalidades y las ideas conservadoras pierden, en Francia, uno de sus más ardientes defensores, cuya pluma tanto contribuyó al advenimiento del mariscal Mac Mahón á la presidencia de la República.

CRONICAS MADRILEÑAS

Paparruchas parlamentarias

El señor Sagasta que ha modificado los procedimientos de Gobierno, arreglando las cuestiones políticas lo mismo que si fueran domésticas, intenta también introducir variación radical en el lenguaje parlamentario.

En los últimos días de la pasada legislatura, el presidente, explicó con verdadero lujo de pormenores y un naturalismo exagerado el entretenido juego del piño. Hubo senador ministerial que durante varios días, sintió náuseas en el momento de sentarse á la mesa, al recordar el magnífico discurso del Sr. Sagasta.

Pocas sesiones se han celebrado de la segunda legislatura y el presidente del Consejo, ha demostrado ya que sigue cultivando el genero de la anterior temporada.

El libro del padre Corbató, fué calificado por el jefe del gobierno de *paparrucha*; ha explicado la crisis, lo mismo que un concurrente al café refiere que ha abandonado la tertulia uno de los parroquianos del establecimiento y su ingreso y baja en la masonería con la misma sencillez de frase.

Como no podía menos de ocurrir, el señor Sagasta, tiene ya discípulos en la mayoría; de manera que si se continúa por este camino, pronto se celebrarán las sesiones del Congreso en la plaza de la Cebada.

Alentados por el ejemplo de su ilustre jefe y sin duda después de estudiar la estupenda oración sobre el juego del piño, muchos yernos y danzantes de la fusión que no se atreven á pedir la palabra porque les da vergüenza, se aprovechan de cualquier ocasión para interrumpir á oradores eminentes, diciendo chistes que serían muy propios en reuniones de tabernas y en las aristocráticas de la fuente de la Teja.

Para ellos igual es que hable Cánovas, que Pidal, Salmerón, Pi y Margall, Romero Robledo y otros hombres ilustres. Se esconden tras un banco y chillan; después que han dicho una majadería patelean, dan golpes sobre el pupitre y se presentan á Capleón para que les felicite por el importante acto que han realizado.

Así se enaltece el sistema parlamentario y se enriquece el *Diario de las sesiones de Cortes*, con frases cultas y discursos elocuentes.

UNA SOIREE CENTRALISTA

Anoche se reunieron varios republicanos en el teatro del Príncipe Alfonso, con objeto, según decían, de acusar á los concejales que pertenecen al partido.

El pueblo soberano y democrata que acudió al antiguo circo de Rivas, no consintió que hablara el señor Salmerón, al cual hizo víctima de determinados epítetos; denostó al centralista señor Ballesteros injuriándole duramente; elevó sobre el pavés al tabernero Niembro, federal rojo, y al albañil Noguera, federal verdoso, y promovió uno de los mayores escándalos que se han oído en la villa y corte.

Consiguaré algunas palabras para que el lector se forme idea de lo ocurrido.

Quando hablaba el Sr. Salmerón decían los espectadores:

—¡Fueral! ¡Los jefes nos engañan! ¡A la calle! ¡La revolución! ¡Farsantes!....

Intenta hablar el Sr. Ballesteros y se oye:

—¡Todos te conocen! ¡Fueral! ¡Te has aliado con los fusionistas para que te dieran prebendas! ¡Embustero!

Un individuo de la junta directiva:

—¡Haiga silencio!

Uno del pueblo:

—¡Ole! ¡Viva tu mare!

El concejal Niembro:

—¡Hay que tener independencia sal-
vajel!

El edil Noguera:

—Los echamos á patatazos.

¡Viva la cultura nacional! El pueblo republicano aplaudió al concejal tabernero y silbó á Salmerón, denostó al jefe de los centralistas y elevó sobre todos al vendedor de Valdepeñas.

Las multitudes tienen una filosofía extraña. ¡Si fueran Krausistas!

Sagasta y su discurso sobre el juego del piño y Niembro en su independencia salvaje simbolizan el estado de los demócratas del presente siglo.

GABINO RESILIER.

Madrid Noviembre.

RECORTES

Ya viene á mi la montaña.—Bigotes caros.—Sub parlamentarismo.

Aquella frase de profunda filosofía: pues la montaña no viene hacia nosotros, vayamos hacia la montaña, ha tenido su contestación en América.

M. H. de Parville menciona en la revista de Ciencias un singular fenómeno geológico.

Dice que en las cascadas de Colombia, en América, hay una montaña que anda y que tiene 600 metros de altura y 12 kilómetros de larga.

La gran mole de basalto ha echado á andar lentamente, pero sin detenerse jamás, hacia el río que está á sus pies.

Claro es que llegará pronto un día en que barrerá el río, formándose un gran lago de cascadas en la montaña.

En este movimiento de desenso y de traslación la masa basáltica ha sepultado una gran parte de los bosques que existían en su base; como es natural, va arrastrando cuanto encuentra, destruyendo los obstáculos que se oponen á su marcha.

Alrededor de la montaña existe un camino de hierro, que bajo la influencia de este empuje formidable, se ha ido acercando al río próximamente unos tres metros.

Este deslizamiento de la montaña se explica perfectamente; la ligazón basáltica constituye la sustancia de la montaña, que se extendió en otro tiempo sobre terrenos móviles colindantes, y estos terrenos, sin consistencia y minados por las aguas, resbalan bajo el peso de la masa, y es de temer que un día la montaña, perdiendo su equilibrio, caiga bruscamente sobre el valle próximo.

Ante este peligro, las gentes que ocupan el valle se apresuran á cambiar de domicilio, llevándose cuanto pueden y dejando sus pequeñas casas con sólo las paredes, pues hasta las puertas y ventanas se han llevado.

El tribunal correccional de Mannheim acaba de juzgar una causa curiosa: el zapatero Michel, de Saint-horen, disputando con su camarada Weimer, le arrancó una de las hermosas guías del bigote.

Weimer, que cifraba su orgullo en aquellos artísticos pelos, reclamó 500 marcos de indemnización, y el tribunal ha condenado á Michel á cuatro semanas de arresto y 50 marcos de multa.

Pocas personas de las que suelen acudir á presenciar las sesiones que la Cámara francesa celebra en el antiguo palacio de Borbón saben que aquel edificio parlamentario descansa sobre unos subterráneos que forman un verdadero laberinto, en el cual es punto menos que imposible encontrar la salida, no conociendo las señales secretas que en determinados sitios han sido puestas para los que tienen la obligación de bajar á aquel dédalo de enercujadas.

En 1871, en los momentos en que se temía que los alemanes asaltasen á París, escondieron allí cuidadosamente algunas reliquias y documentos curiosísimos del Palacio legislativo: á este número pertenecen preciosos documentos inéditos sobre la época de la Revolución francesa, los manuscritos casi completos de las obras de Juan Jacobo Rousseau y muchas otras piezas históricas raras. En aquellos días se juntaron allí las lánternas que decoran el salón de Conferencias y todos los objetos de plata ó de valor artístico que pertenecen á la Cámara y al Palacio presidencial.

Para guardar todas estas preciosida-

des se cavó un escondrijo, sellándolo luego y disimulándolo después, para que no pudiera encontrarse con un simple reconocimiento; á esta operación solo asistieron cuatro personas, entre ellas monsieur Des Foly y Mr. Eugene Pierre, actual secretario general de la Presidencia.

Cada una de estas cuatro personas tenía un plano detallado, y á pesar de eso, cuando los sangrientos sucesos de la Comuna, advirtieron largo tiempo buscando este escondrijo sin encontrarle.

Por telégrafo

EXTRANJERO

Las víctimas del sport

París 20, 4 t.

Ha muerto en Burdeos el jockéy Linglefoot, que se causó graves heridas en una caída en las carreras del domingo.

La suscripción para la viuda de este jockéy y de la de Bardanave, que quedó muerto en el acto de la carrera, asciende á 4.000 francos.—X.

Contra el duelo nacional

París 20, 5 t.

En la sesión del Consejo general del Sena, protestaron los socialistas de que se haya hecho duelo nacional en Francia por los funerales del Czar de Rusia; y votaron por que el Consejo celebrara sesión aunque las Cámaras la suspendieron en señal de duelo.—X.

NACIONALES

El ataque á Río de Oro—Combate—Socorros

Madrid 20, 3 t.

Se han confirmado las noticias del ataque de los moros á la factoría de Río de Oro.

El gobernador de la factoría llegó á Canarias embarcado en el pailebot *Rosario*, con objeto de comunicar telegráficamente al Gobierno la agresión que había sufrido el destacamento por parte de los moros, y para pedir víveres y refuerzos por temor á un nuevo ataque.

Según el parte de dicho gobernador, la fuerza mora se componía de unos cien hombres, jinetes y peones.

Sorprendieron al centinela de la factoría, le hirieron, y se disponían á entrar en el recinto, donde se refugió inmediatamente el destacamento, tomó posiciones y comenzó un vivo tiroteo contra los asaltantes, causándoles dos bajas.

Entre los nuestros, además del centinela, hubo otro herido.

A las diez de la madrugada la consiguiese dispersar al enemigo, que en su huida abandonó dos muertos y dejó regueros de sangre.

El gobernador cree que los moros eran una partida de bandoleros que intentaba robar la factoría; y teme repitan el ataque con nuevos refuerzos.

El vapor de la Trasatlántica *Larache* saldrá de Canarias para Río de Oro con víveres para aprovisionar la factoría.

El gobierno ha dispuesto que esté preparado en Cádiz el transporte *Legazpi* para llevar á Río de Oro un destacamento de refuerzo, y que el *Marqués de la Ensenada* también está listo en Tenerife, con tropas y otros elementos de combate como ametralladoras, con objeto de salir al primer aviso.

El gobierno cree que el presidio de la factoría puede resistir y rechazar á los moros levantiscos, pues en general tiene con los comarcanos buenas relaciones y hace su comercio sin dificultades.

La compañía Trasatlántica por su parte adopta precauciones, por si la acción del Gobierno fuera demasiado lenta.—B.

Premios del sorteo celebrado hoy

Madrid 20, 4 t.

Núm. 3.225 con	140.000 pesetas
> 27.856 >	70.000 >
> 81 >	30.000 >
> 5.099 >	4.000 >
> 2.486 >	4.000 >
> 21.191 >	4.000 >
> 1.089 >	4.000 >
> 23.290 >	4.000 >
> 24.636 >	4.000 >
> 13.803 >	4.000 >
> 12.758 >	4.000 >

Número 3.224 >	2.500 pesetas
> 3.226 >	2.500 >
> 27.355 >	1.000 >
> 27.357 >	1.500 >

En las Cámaras—Congreso

Madrid 20, 7,50 n.

Después de varias preguntas que dirigen algunos diputados, sube á la tribuna Salvador y da lectura al proyecto de reforma arancelaria.

Cuando al terminar dicha lectura, hace un secretario la pregunta de si el proyecto pasa á las secciones, pide la palabra Navarro Reverter y dice que no puede aceptarse el proyecto por ser contrario á la ley de relaciones entre el Congreso y el Senado; pues en este proyecto se disienten los tratados de Austria, Italia y Bélgica pendientes en la alta Cámara.

Entra después en otras consideraciones y condena la reforma que se intenta por que es, á su juicio, atentatoria á la producción nacional.

Contéstale Groizard.

Navarro Reverter replica que el Gobierno quiere arrancar á la Cámara una autorización para conceder ventajas á los extranjeros.

Los conservadores presentan una proposición incidental pidiendo que no se acepte el proyecto de reforma arancelaria.

Apóyala Cos Gayón; y queda en el uso de la palabra para mañana.

Se entra en el debate político.

Habla Villanueva, ministerial, que condena el proceder del general Calleja en Cuba, favorable á la causa separatista.

Promuévense algunos incidentes, que la presidencia corta.

Quando se levanta Maura para contestar, se hace un silencio profundo y se llenan los escaños de diputados.

Califica el ministro de Gracia y Justicia de obra iniana los cargos de separatismo que le ha hecho el señor Villanueva.

Este protesta y grita y se promueve un ruidoso incidente.

Termina su discurso Maura sosteniendo el espíritu que informa su proyecto de reformas cubanas, y volviéndose se airado contra los que las combaten con saña.

Después de la sesión

Madrid 20, 8,30 n.

Mucho se ha comentado la sesión de hoy.

Los conservadores se muestran dispuestos á desplegar toda su energía para no tolerar que pase el proyecto de reforma arancelaria á las secciones, pues lo creen un peligro, una autorización encubierta que pide el Gobierno con objeto de conceder ventajas á todas las naciones.

El objeto de más vivos comentarios es el giro del debate político, pues resulta el Gobierno quebrantadísimo, combatido con mayor dureza por los mismos ministeriales: Moret, Canalejas y Villanueva.

La situación de Maura, manteniendo sus reformas, al mismo tiempo que Sagasta la declara cuestión libre, se considera desairadísima.

Se cree que Maura no se resignará y presentará muy pronto la batalla para vencer ó marcharse.—B.

Traidor, inconfeso y anarquista.

Madrid 20, 9 n.

Ha sido puesto en capilla en Barcelona el anarquista Salvador.

Se negó á firmar la sentencia que le notificaron; y gritó vivas á la anarquía y otras blasfemias.

Quando le exhortó un jesuita que le acompañaba, contestóle que era anarquista y había tratado de engañar con su conversión para ver si conseguía el indulto, pero que no se arrepentía de los crímenes y sería capaz de repetirlos.

Ha producido repugnancia el estado de este desdichado.—B.

Proyectos de Hacienda

Madrid 20, 10 n.

Los proyectos leídos por Salvador en el Congreso, son: el de reforma arancelaria, que autoriza al Gobierno para reformar la segunda columna del arancel, estendiendo sus partidas á las tarifas anejas á los tratados ratificados por las Cortes, y con carácter de invariables.